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Je mettrai mon arc dans la nuée 
et il  deviendra un signe  d’Alliance 

entre moi et la terre  - Genèse – 9/12-

Sur les pas de Laudato Si

Depuis quelques années, nous sommes un petit groupe de chrétiens qui nous réunissons
pour prier et approfondir notre foi à l’école d’une lecture partagée. En ce début de mois de juin
2023 s’achève notre méditation sur la pensée de Silouane, moine russe mort en 1938 au mont Athos. Nous
avons cheminé à partir du petit opus du diacre Maxime Egger « priez 15 jours avec Saint Silouane » aux
presses de la Cité. 
Le Starets Silouane a été reconnu Saint en 1987 par le patriarcat orthodoxe de Constantinople. De son
vivant, il était peu connu, c’est son unique disciple, l’archimandrite Sophrony qui a permis de révéler sa
sainteté au monde entier.
Le magnificat de Marie nous dit que « Dieu se penche sur son humble servante » et encore « qu’il élève les
humbles ». Et bien ce qui me touche dans cet homme du début du 20 ème siècle, c’est son effacement, sa
simplicité et son humilité. C’est pour moi la marque profonde d’une intimité certaine avec Dieu.
Que nous  apporte  Silouane ?  Il  nous  montre  une sainteté  simple  et  accessible  pour  tous,  sans  exploits
ascétiques, ni écrits remarquables, ni fondation, ni foule de disciples… une sainteté ordinaire de tous les
jours en se mettant profondément à l’écoute du Saint Esprit.
Pour Silouane, le Saint Esprit est le plus grand don de Dieu fait à l’homme. «  le Saint Esprit ressemble à une
mère  pleine  de  tendresse.  Comme une  mère  aime  son  enfant  et  le  protège,  ainsi  le  Saint  Esprit  nous
pardonne, nous guérit, nous instruit et nous réjouit ».

Chacun d’entre nous est appelé à faire l’expérience de l’Esprit Saint, comme les apôtres à la Pentecôte,
comme tant d’hommes et de femmes qui acceptent de se mettre à l’écoute et renoncent quelque peu à eux
mêmes : « humble, discret, doux, l’Esprit Saint vient silencieusement en nous ». Cela peut être au détour
d’une lecture, à travers une rencontre, une balade dans la nature, un temps de méditation … Silouane dit
« que l’âme ressent l’amour du Seigneur », mais il dit aussi « que nous tombons, car nous n’avons pas assez
d’humilité ». 
Pour Silouane, l’orgueil constitue la cause principale de la perte de la grâce divine. Cela peut se traduire par
le sentiment de se croire supérieur aux autres, à les envier, les juger, mais aussi par le goût des richesses, des
éloges, du pouvoir, ou encore par l’agitation mentale et l’absence de paix.
Heureusement, Dieu est miséricorde et pardonne sans fin nos faiblesses. Et « l’âme qui a connu le Seigneur
ne peut l’oublier et le désire avec force, car en Lui sont sa vie et sa joie ! »
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Silouane nous enseigne de nous repentir : « toute âme qui a perdu la paix doit se repentir et le Seigneur lui
pardonnera ses péchés. A celui qui se repend, le Seigneur donne le Paradis et le Royaume éternel, et Il se
donne lui-même. Alors la joie et la paix régneront à nouveau dans son âme ».
Silouane nous dit « qu’il n’y a rien de meilleur au monde que d’aimer Dieu et son prochain. L’amour de
Dieu et la douceur du Saint Esprit font complètement oublier la terre ». Mais « plus grand est l’amour, plus
grandes sont les afflictions et les souffrances de l’âme ». Plus on se rapproche de Dieu dans l’humilité et par
la grâce de l’Esprit Saint, plus notre cœur de pierre devient un cœur de chair sensible aux souffrances de ses
frères et même de toute la création. 
Mais Silouane va encore plus loin car il nous invite à aimer nos ennemis : « qui a la force de l’amour des
ennemis connaît le Seigneur Jésus-Christ en esprit et en vérité. Seigneur apprends nous par ton Esprit Saint à
aimer nos ennemis et à prier pour eux avec des larmes ».
Si ces paroles vous ont touchées, n’hésitez pas à vous plonger dans la vie de Saint Silouane. Le livre de
Maxime EGGER est très accessible. Il est disponible en librairie sur commande.

Frédéric Démarest

L'Union de nos deux Fraternités   
Dans les années 1980, il semble que le couple Colette et Michel Duquet, a été invité par le couple Nicole
et Michel Coucogne pour se rencontrer en Fraternité avec le couple Françoise et Yves Noury. Ils se
retrouvaient régulièrement chaque mois pour un repas pris en commun, chez les uns les autres avec le
Frère  Marc,  qui  venait  des  Buis.  Après  le  repas  ils  partageaient  sur  la  vie  de  Saint  François  et
échangeaient leurs ressentis.

Puis vers les années 90, Jocelyne et Robert  Nicolas, Monique Morin, Thérèse Nevers
nous ont rejoint et Marie Thérèse et Claude Romand par la suite. Le groupe devenant
plus important, nous nous retrouvions à la cure d'Arbois et apportions chacun notre
casse-croûte.  D'autres  personnes  nous  ont  rejoint  ponctuellement,  je  me  souviens
surtout de  Brigitte Janin.
Sœur  Bernadette  (ci-contre)  et  sœur  Christiane  habitaient  Lyon  et  passaient  par  la
maison-mère de Lons pour pouvoir nous accompagner lors des réunions. Les écrits sur
Saint François servaient de base à nos rencontres. Notre fraternité prend le nom de « La
sandale » sur proposition de Yves Noury.

Un temps fort : le 14 octobre 2012, chez les Clarisses de Poligny, la cérémonie, présidée
par frère Boris, où une douzaine de personnes issues de différentes fraternités de la
région ont fait leur « engagement » ou « promesse de vie évangélique ». Nous étions
quatre de la fraternité « la Sandale » à nous engager.
Cette période de notre vie nous a beaucoup apporté de confiance et de sérénité.

Des temps difficiles : cinq des membres de notre fraternité sont touchés par la maladie
et sont partis rejoindre la fraternité du ciel  et nous y préparent une place. Pour les
autres, l'âge et le handicap pèsent sur nos activités. 

Après  tous ces  décès,  dont  sœur Bernadette,  notre fraternité  « la  Sandale »  était  diminuée et  sans
assistant spirituel. Il a été décidé, en septembre 2019, lors d’une réunion à Lons de se regrouper avec la
fraternité « point com » de Lons. 
On a appelé cette nouvelle fraternité « les Sandales » (un pied à Lons, un pied à Arbois)
La venue du COVID a interrompu beaucoup de choses.

En  novembre  2022,  les  fraternités  « Arc-en-Ciel »  et  « les  Sandales »  se  regroupent  en  une  seule
fraternité appelée « Speranza »

                                         Claude Romand : lundi 15 et mardi 16 mai 2023

- 2 -
ARC EN CIEL :Fraternité franciscaine séculière  bernadetteetguy.janin@gmail.com
de Lons-le-Saunier



Arc-en-ciel n°25 - 

Anne  Marie  retrouve  ses  souvenirs  pour  nous  rappeler  la  création  de  la
fraternité franciscaine séculière Arc-en-Ciel 

Anne- Marie, présente dès l'origine de la Fraternité "Arc-en-Ciel ", rappelle aujourd'hui, pour
nous, ses souvenirs, au moment où grâce à l'union avec l'autre fraternité séculière franciscaine
de Lons le Saunier, la Fraternité "Les Sandales" un nouveau dynamisme stimule le groupe.

Dans les années 1980, les Soeurs franciscaines de la rue Marcel Paul,  à Lons le Saunier,
réunissaient, de temps en temps, à l'église des Cordeliers, les personnes qui s'intéressaient à
François d'Assise et à la spiritualité franciscaine.. 

Marie  Madeleine,  une  laïque,  Anne-Marie,  également,  d'autres  comme  Soeur  Chantal
Overnoy, proposent de se retrouver à date régulière, rue Marcel Paul, chez les Soeurs. Un
premier pas est donc franchi. Compte tenu des activités professionnelles de chacune et chacun,
on décida de se réunir en soirée. Tous les âges étaient représentés.

De plus jeunes se sont ajoutés aux premiers participants, ils ont formé une fraternité parallèle
alors  que  les  premiers,  aux  alentours  de  la  cinquantaine,  poursuivaient  leur  travail  de
réflexion!  Leur but apparaît un approfondissement personnel de la connaissance de François
d'Assise et de la manière de vivre cet acquis.
Un souvenir est resté très vivace pour Anne-Marie, celui des rencontres régionales, très riches,
en particulier chez les religieuses de Brochon, en Côte d'Or. Ces réunions se déroulaient une à
deux fois par an. Les Dames du village participaient à la préparation du "grand jour",  on
mettait tout en commun, les repas étaient délicieux et la fraternité bien réelle.

En  règle  générale,  beaucoup  de  gens  sont  passés  dans  la  fraternité,  mais  peu,
proportionnellement,  sont  restés  en  raison  de  la  mobilité  dans  nos  sociétés,  et  aussi  de
divergences dans la recherche et les besoins de chacun. Ceux qui sont restés étaient environ
une dizaine.

Petit à petit, le travail pour le déroulement de la réunion mensuelle fut préparé à tour de rôle
par deux participants, à partir d'un thème (pistes de réflexion, expériences...etc). Ces réunions
se déroulaient dans les locaux des Soeurs franciscaines  (les bâtiments actuels de l'EHPAD
François  d'Assise).  Lors de cette période,  Marie Madeleine fut  la cheville  ouvrière,  calme,
simple,  chaleureuse et modeste.  Une ou deux fois,  la fraternité participa en groupe à une
messe anniversaire, ou pour une animation selon la liturgie.

Soeur Marie Bernadette, venue de Lyon et regroupant bien des activités et responsabilités
(Liban) a pris ensuite la relève. Les réunions se sont tenues jusqu'en 2022 chez les Soeurs de
l'Alliance, rue des Tanneurs à Lons.
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Après la publication de "Laudato Si" en 2015, la Fraternité a décidé d'étudier cette encyclique,
cela a pris bien des réunions tant le texte était riche et la réflexion exigeante. Lorsque nous
avons eu l'impression d'avoir bien compris l'esprit et le sens de ce document, à la fin de la
réunion, Marie Bernadette a demandé : "maintenant, ...alors que nous avons appris tout cela,
qu'est ce qu'on en fait ?". On décida de publier régulièrement un petit bulletin dans l'esprit
franciscain qui accueillerait les articles proposés par les participants.  

Ce  modeste  bulletin  emporta  l'assentiment  des  participants  et  une  maquette  du  n°1  fut
d'abord  confiée à un imprimeur : c'était onéreux et nous étions limités par le nombre de pages
obligatoirement multiple de quatre !  Le confinement  et le financement nous amenèrent à
nous limiter à une publication numérique, mais qui peut être plus élargie.

Le but est de toucher des lecteurs qui ne connaissent pas forcément le franciscanisme, et qui
découvrent des aspects d'une spiritualité qui leur était peut être méconnue, et l'actualité de la
pensée et de l'action de François et de Claire dans notre temps présent.. Nous en sommes ainsi
au n°25 de notre bulletin, devenu régulièrement trimestriel alors que le travail en réunion
mensuelle  utilise  les  programmes  proposés  par  la  revue  "Arbre"  connue  des  fraternités
franciscaines. Sans changer de nom, il devient le bulletin de la nouvelle fraternité lédonienne
"Speranza".

Il nous faut pour finir, mentionner de douloureux évènements qui ont marqué  cette dernière
dizaine d'années : Soeur Claudia et Soeur Claire nous ont quittés en 2014,  puis Soeur Denise
et Soeur Adrienne en 2015, Soeur Marie Bernadette et Marie-Madeleine en mars et avril 2018,
et  Colette  Duquet  en  juillet  de  la  même  année.  Ajoutons  à  ces  départs,  l'abandon  de  la
Fraternité par le couple Marie-Laure et Jean-Louis Michard qui sont allés résider plus près de
leurs enfants après une maladie qui a provisoirement privé Jean-Louis de ses possibilités
d'activités. Ils se sont inscrits dans une fraternité de la région grenobloise et nous sommes
heureux qu'ils aient pu continuer leur chemin dans les meilleures conditions.

Notre réunion avec la fraternité "Les Sandales" est prometteuse, nous avons commencé notre
travail commun sous la houlette de Jean-François, ministre et de Soeur Françoise pour la
spiritualité.  Nous  étudions  ensemble  l'encyclique  "Fratelli  Tutti"  dont  l'actualité  est
inséparable de celle de "Laudato Si". Il nous faut "gérer  le pus grand nombre des participants
présents pour que ceci ne nuise pas aux possibilités d'expression et d'intervention de chacun.
A nous de vivre dans notre présent avec notre ressenti des besoins tant spirituels qu'humains
et matériels de nos frères de Vie.

Anne Marie et Bernadette
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Les Oyas ou Ollas

Certains d'entre vous connaissent peut -être le système d'irrigation qui date d'au moins 4000 ans. Les
oyas  nous viennent de la Chine ancienne et sont surtout répandus en Amérique Latine et en Asie.
Provenant de l'Espagnol, le mot signifie "pot" !

Malgré cette origine très ancienne, l'utilisation des oyas se développe de plus en plus en raison de la
prise de conscience des méthodes d'irrigation actuelles et du gaspillage de l'eau.

Ces pots en argile humide permettent  aux plantes de fixer leurs racines qui puisent la quantité
exacte d' eau dont elles ont besoin, ce qui permet d'économiser jusqu'à 70 % d'eau.

L'oya, vous l'avez compris, est une jarre en argile micro-poreuse que l'on enfouit dans la terre auprès
des plantes, jusqu'au col, on la remplit d'eau, on la referme avec un couvercle et l'on paille le sol au -
tour pour éviter l'évaporation. La fréquence de remplissage varie de trois à neuf jours, en fonction du
volume de l'oya.

La durée de vie de l'oya est de 3 à 5 ans, ou plus, si son utilisation est correcte :
- utilisation d'une eau propre,
- nettoyage annuel
- si l'eau est calcaire, un nettoyage par an au vinaigre 

Vous pouvez trouver des renseigements complémentaires dans la revue de jardinage "les 4 saisons" éditée par "Terre
vivante", 169 chemin de Raud- 38710 Mens, 04,34,80,80 www.terrevivante.org

Nicole Mazgaj, 17 juin 2023

D'Assise à Poggio Bustone1

De Poggio Bustone à l'Egypte

Parcourir  les  rues  d'Assise  et  y  rencontrer  saint  François  n'est  pas  surprenant  pour  un  membre  de  la  Famille
Franciscaine. Sillonner le monde à la rencontre de la Famille Franciscaine et y découvrir l'intemporalité du Poverello est
moins courant et procure un sentiment inexprimable. Appelée par les soeurs Franciscaines Missionnaires de Marie et
par les frères Franciscains pour animer des retraites, cette grâce m'a été offerte à l'occasion de mes déplacements en
Algérie, en Tunisie ou au Maroc ou encore en Palestine, en Israël, en Jordanie, au Liban mais aussi en Egypte. En
partageant la vie de mes frères et soeurs et en les accompagnant dans leurs missions quotidiennes, en lien avec la

1 Ermitage de Poggio Bustone. Lieu de départ en mission des premiers frères.
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population locale, j'y ai découvert le rôle essentiel de la Famille Franciscaine et de la présence chrétienne au Proche-
Orient.

Tous ces séjours ont donc été d'une extrême richesse. Toutefois, l'Egypte reste une expérience unique qui, en dehors
des voyages touristiques organisés et bien encadrés, nécessite une rapide adaptation. Choisie par les FMM, comme lieu
d'intervention en 2016 pour une durée d'un peu plus d'un mois, j'y suis partie immédiatement après les graves attentats
et  pris  l'avion le jour  du Ramadan. Seule française à bord,  j'ai  fait  l'objet  de la curiosité (mêlée d'inquiétude) des
hôtesses de l'air ce qui m'a permis de témoigner de la présence chrétienne et franciscaine dans ce pays ... ce qu'elles
ignoraient totalement. 

Accueillie très fraternellement par la communauté du Caire, il m'a été proposé le soir même, en guise d'immersion (et
peut-être de test), de parcourir avec une soeur Cairote, les principaux lieux de rassemblement du Ramadan dans les
vieux  quartiers  du  Caire...  les  rencontres  de  terrain,  les  déplacements  prévus  en  Egypte  auprès  des  diverses
communautés se sont très vite mis en place dès le lendemain.

Dans le contexte actuel, la présence et les activités des communautés chrétiennes évoluent parfois très rapidement,
mais ce témoignage reflète véritablement l'esprit franciscain qui, depuis saint François, anime ces soeurs et ces frères et
s'accomplit au gré des évènements. 

Les Franciscaines Missionnaires de Marie. 
"Assistantes sociales" de terrain et amour des pauvres.

Que ce soit dans les grandes villes telles que le Caire, Alexandrie et Louxor, dans des lieux isolés ou encore dans le
désert, les soeurs se rendent auprès des "chiffonniers", s'occupent des clochards, assurent leur toilette et leur donne le
bain chaque semaine, y compris quand la personne est atteinte de la gale (service demandé aux soeurs par leur
médecin  car  personne  ne  voulait  l'assurer).  Elles  visitent  des  vieillards  et  des  personnes  seules.  S'occupent  de
nombreux handicapés, musulmans et chrétiens, adultes, filles et garçons au sein d'un atelier de travail manuel. Elles
accueillent la "grande pauvreté" au sein d'un dispensaire : alphabétisation, couture, hygiène de vie, formation des jeunes
mamans, formation pour l'éducation des enfants etc. Malgré le manque de "combattantes", la mission continue avec un
jardin d'enfants, dans un petit village isolé et très pauvre mais majoritairement catholique.

L'activité  éducative a sa place quand cela est  possible,  avec l'aide à la  formation des éducateurs pour  l'enfance,
l'animation en paroisses de petites groupes de jeunes coptes catholiques, grecs, maronites. Et le soutien des prêtres
dans leur mission. Beaucoup d'exemples pourraient encore être donnés. Une activité s'arrête, une autre se met en place
et ainsi de suite, toujours dans l'esprit de service et de fraternité. 

Il nous faut citer les soeurs Clarisses d'Alexandrie, repliées dans le désert depuis quelques années pour fuir le brouhaha
de la ville. Liées aux Clarisses d'Assise, j'y ai vu s'éteindre la Mère Abbesse, Française, le jour de ma visite. 

Les frères franciscains - ofm 
Le Caire - Année 2016. 90 frères (voeux solennels) - 10 (voeux temporaires) - 3 novices
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- Les frères 
Sont répartis en 36 maisons et privilégient  la vie en fraternité. Ils ont la responsabilité de 12 paroisses de rite latin, de 17
paroisses de rite Copte catholique - de 7 sanctuaires. Ils assurent la liturgie pour les touristes à Louxor.
Ils sont engagés dans 17 écoles, auprès des centres de pèlerinage, dans deux maisons d'accueil pour enfants orphelins
ou dans des situations difficiles, dans une maison pour les aveugles, dans un dispensaire, etc.

- Les mouvements franciscains laïcs
La présence franciscaine composée de laïcs est très vivante en Egypte. Très encadrée, elle se compose par tranches
d'âges, de jeunes, d'adolescents et de jeunes adultes : 3-6 ans ; 7-12 ans ; 13-15 ans ; 22-40 ans. Il y a un comité
d'animation  dans  chaque  région.  Un  rassemblement  national  a  lieu  chaque  année  pour  la  formation  des
animateurs/trices. Un rassemblement une fois par an pour tous les participants, selon les différents niveaux. Des camps
sont organisés par tranche d'âge pouvant accueillir  jusqu'à 700 enfants.  580 enfants étaient présents lors de mon
passage.

- La pastorale des vocations
Des journées spirituelles mensuelles sont organisées par des responsables dans chaque région et un congrès deux fois
par an. 

- La marche franciscaine
Sous la responsabilité d'un frère franciscain et d'un comité composé de frères et de soeurs, la marche franciscaine
rassemble chaque année au moins une centaine de jeunes entre 18 et 34 ans, venant de toute l'Egypte. Invités à la
découverte de soi et de ses capacités, les jeunes sont initiés aux textes franciscains. En 2017 on a célébré son 25ème
anniversaire.

- Le Centre Catholique Egyptien du Cinéma et du Nile Hall des Pères Franciscains
Fondé en 1948 - début des activités en 1949 - Premier festival en 1952. La Congrégation Franciscaine en a confié la
responsabilité de la direction au Père BOTROS DANIAL - ofm. (rencontré chez les frères)
A pour objectif d'encourager les oeuvres cinématographiques qui élèvent les valeurs humaines et morales. 
Les frères ont ensuite construit dans leur paroisse Saint Joseph, en centre ville du Caire, une salle pouvant accueillir,
dès 1958, le festival avec des représentations de haut niveau artistique ainsi que les cérémonies de clôture.
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Le rôle du Centre Catholique Egyptien du Cinéma est d'une grande importance, non seulement au niveau artistique
mais aussi au niveau social, culturel, humain et missionnaire. De plus, les frères savent saisir les occasions et les
évènements pour mettre en oeuvre des actes pacifiques. Ce n'est pas un hasard si les frères mineurs sont reconnus et
appréciés au Caire,  mais plutôt  le résultat  des avis constructifs adoptés par le Centre depuis sa fondation, face à
différentes situations. Le Centre ne se différencie pas dans sa façon d'agir avec les gens ou les institutions selon la
religion ou la doctrine. Il est considéré, autant par les acteurs, les intellectuels que par les médias comme source de
fierté et d'honneur pour l'Egypte et force pour les chrétiens et l'Eglise catholique.

- Interviewé sur les chaines de télévision, le Père Botros Danial, répond à la question suivante :
"Pourquoi tous les acteurs aiment le Festival Catholique du Cinéma ?" 

"Parce que nous sommes un Centre qui est religieux. Comme chrétiens, nous encourageons l'art. Ce qui fait la véritable
force du Centre Catholique Egyptien du Cinéma, c'est sa neutralité, aucune intention de profit personnel. Le Centre
encourage les films à but humain, social, moral. Les valeurs morales sont le critère essentiel pour la remise des prix
pour les films."

Le frère Botros Danial sort toujours avec sa robe de bure. Il est vu et reconnu à la télévision grâce à sa robe de bure.
"Les frères, maintenant ne sont plus moqués ni interpellés à cause de leur habit franciscain. Ils sont respectés..." Ils sont
allés rendre visite aux soldats blessés, en robe de bure.

Un évènement sympathique.
Malgré les nombreux attentats qui avaient eu lieu, les frères n'ont pas annulé la fête de Saint Antoine de Padoue.
Grande fête réunissant en plein coeur du Caire, au son des tambours, dans la cour du couvent, plusieurs centaines de
personnes... sans compter les cairotes installés sur les balcons des nombreux immeubles entourant le couvent. Partout
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dans le monde, les frères franciscains savent déployer et faire partager, avec audace et sans peur, cette joie toute
particulière et propre à notre Famille spirituelle.

Une chose est certaine. Allez au bout du monde, partagez la vie des pauvres et  vous rencontrerez toujours saint
François d'Assise.

Une surprise bien gardée.

Monastères du Wadi Natroum – désert de Scété
Avant la fin de mon séjour en Egypte, les soeurs Franciscaines Missionnaires de Marie m’ont réservé une très belle
surprise que je me dois de partager : La visite et la rencontre des moines des monastères du Wadi Natroum. 

MONASTÈRE SAINT MENAS (SIGNIFIE « AMEN »)
Saint-Menas fut un jeune homme égyptien d’une grande famille et de haut rang social. Il quitta l’armée pour vivre dans le
désert où il pourrait recevoir la bénédiction du ciel. Il déclara sa foi en Christ et reçu la couronne du martyr pour le saint
Nom du Christ après avoir souffert de grandes tribulations.
Le monastère a été construit dès les premiers temps du monachisme entre le 4ème et le 5ème siècle. Il ne reste de ce
monastère, à cause des destructions subies pendant des siècles, que quelques ruines dans le désert, et la source. La
grâce nous a été faite de visiter ce lieu guidées par un moine Copte Orthodoxe. 

C’est le Pape Copte Orthodoxe, Cyril VI qui a redonné souffle et vie à ce lieu en construisant le monastère actuel à côté
de l’ancien site de Mariott.  Cyril désirait ardemment vivre la vie érémitique mais étant Pape cela n’était pas possible.
Très lié  à  St-Menas depuis  son enfance,  le  Pape adresse alors  une demande d’achat  d’un terrain  à l’agence de
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développement du désert. En 1959 la première pierre de l’actuel monastère est posée. Le corps du martyr Saint-Menas
y repose ainsi que sa sainteté le Pape Cyril VI vénéré pour ses nombreux miracles, y compris de son vivant.
Le monastère est un véritable lieu de solidarité et de force pour tous les chrétiens qui vivent en Egypte. Ils y viennent
nombreux et en famille. Chacun peut y trouver gîte et couvert, gratuitement, à tout heure. Connaissant bien les frères
franciscains, les moines nous ont accueillies, en tant que franciscaines, au même titre que les familles des moines, avec
beaucoup de gentillesse et de générosité. Fromage, miel, fèves, galettes nous ont été offerts à l'intérieur du monastère.

MONASTÈRE AMBA BISHOY 
Le monastère se trouvait encore il y a peu d’années, en plein désert. Les moines pouvaient se retirer facilement dans de
petits ermitages alentour. Depuis peu, devant une forte démographie, des familles ont pris possession du désert et ont
commencé  à  construire  des  petites  maisons  qui  encerclent  le  monastère.  Cependant,  il  garde  son  caractère
profondément sacré, les pierres parlent et témoignent des nombreux assauts subis durant les siècles. Le monastère
dégage une grande sobriété et beaucoup de recueillement. Son jardin y est délicieux. Un moine a guidé notre visite avec
une profonde délicatesse tout en nous faisant partager la dure réalité de leur vie.

MONASTÈRE SAINT MACAIRE, LUMIÈRE DU DÉSERT 

Considéré comme un des plus vieux monastères du monde, fondé en 360. Le monastère n’a jamais connu d’interruption
de la vie monastique. Planté au milieu du désert, les moines y cultivent arbres fruitiers, légumes, élèvent du bétail etc. Ils
vivent des fruits de ce travail qui leur permet également de subvenir aux besoins de nombreux pauvres.  Le lieu est
saisissant. L’accueil y a été très chaleureux. De très beaux partages, très riches sur les conditions de vie des moines et
leur règle ont été possibles avec le moine qui nous a accompagnées durant la visite. 

Allez au bout  du monde, approchez-vous des pauvres et  vous rencontrerez toujours des femmes et  des hommes
témoins de l'Evangile. 

PACE E BENE

Suzanne Giuseppi Testut - ofs
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Histoire vraie de bêtes

… Dans la peau d'un chien-loup mal léché
 
Voici Jarek qui vous raconte la suite de son histoire ; vous pouvez retrouver celle-ci aux
pages 5 et 6 du n°24 d'Arc-en Ciel.

Bonjour,

Et voilà, c'est à nouveau moi , Jarek,le chien-loup ! 

Je peux vous confirmer qu'un loup condamné à vivre sans liberté, sans vie sociale avec ses congénères, se
révolte ou se laisse mourir. Mais nous, les douze chiens-loups, on a été récupérés par une association de
sauvetage de différentes races issues de croisements comme moi : louve tchèque et berger-allemand, ou
aussi le chien-loup de Saarloos (néerlandais), louve européenne de souche sibérienne et berger allemand.

Des femmes et des hommes bénévoles nous ont bien entourés et essayé de nous consoler avec de tendres
mots humains. J'ai eu trop envie de trouver la clé du bonheur ! 
J'avais un énorme poids, carrément une roche sur le cœur.
Je voulais une relation amoureuse avec la nature, sentir la terre et son odeur après la pluie, entendre le
gazouillement des oiseaux, et le vent jouer avec les feuilles des arbres. C'est ça le bonheur  !. Et le bonheur
et la clé de la vie : je voulais cette clé !

La douleur est égoïste, et vous m'en voyez désolé, je me suis enfermé dans ma frustration sans faire atten-
tion aux autres, j'ai même ignoré ma petite soeur June. Dans mon petit espace de vie restreint, j'ai appelé
la lune qui a transmis ma demande  à mes anges gardiens. Mes anges étaient tellement gardiens qu'ils
m'ont trouvé une solution de sauvetage déguisée en homme.

J'ai appris à faire attention aux détails pendant mes longues heures dans la cage et çà, c'est un art, je
vous dis !

Et voilà, un homme arrivait ! Il était grand et solide comme un arbre et avec une voix qui semblait sortir
du fond d'une caverne, tantôt comme l'avertissement d'un futur orage et tantôt comme un apaisement  . Il
était prodigieusement maigre comme un clou, j'avais l'impression qu'il aurait suffi d'un faux mouvement
pour que son jeans lui dégringole aux chevilles!  J'ai senti que ce gaillard vaillant ne s'était pas fait
abattre par les coups de hache du destin. C'était ce genre de personnage qui pouvait devenir ami avec un
ours...ou un loup ! Il débordait littéralement d'énergie positive, même si sa vie difficile était gravée sur son
visage, c'est pour çà que je disait "des coups de hache".
Bigre ! J'ai eu le coup de foudre pour lui, je l'aimais dès la première seconde  ; je le caressais avec mon re-
gard et je salivais en pensant au goût du sel de sa peau tannée que j'avais fortement envie de toucher avec
ma langue. Toutes les synapses de mon cerveau se mirent à travailler ensemble pour parvenir à une solu-
tion ...et le résultat arriva !
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Cet homme mirifique a demandé aux êtres humains présents à ce moment-là d'ouvrir cette foutue porte de
ma geôle et un calme bouddhique s'emparait de moi. Je fus enfin autorisé à quitter ce lieu aussi absurde
qu'abject. Tout le monde était figé sur place comme  des statues ; personne n'osait avaler sa salive en at-
tendant la suite de cette audace, peut-être catastrophique.

Youpi ! je n'appartenais plus à la cage aux barreaux, maintenant c'était le MONDE qui m'appartenait !

Le soleil était content de me voir et je disais bonjour au jour ! Ce jour-là, j'ai décidé de ne plus être esclave
des circonstances de ma vie. J'ai choisi ma direction vers la lumière et le bonheur.

Mon ami du bonheur a pensé à tout : il a laissé les portes de sa voiture ouvertes et le "carrosse" m'a carré-
ment avalé ! Qu'est ce qui s'est passé ? Il s'est passé que l'amour est une force, jamais une erreur !

"Je suis vôtre, mon maître et fier de m'accorder à vos pas." 
Votre Jarek qui a trouvé l'amour de la vie.

TEMOIGNAGE - VIVRE L'OECUMENISME DANS UNE AUMONERIE D'EHPAD

Au moment où vous lirez ces lignes, une événement important aura eu lieu du 4 au 6 mai 2023 au
Foyer Saint Anne de Montferrand le Château (25).  Il  s'agissait  du  1° Forum Chrétien Franc-
Comtois,  organisé par le Conseil  d'Eglises Chrétiennes en Franche-Comté (Eglise catholique,
Eglises  membres  de  la  Fédération  Protestante  de  France  luthéro-réformées  et  des  Eglises
Evangéliques  et  Pentecôtistes).  C'est  une  petite  centaine  de  responsables  d’Églises,  de
communautés et  d’œuvres chrétiennes de Franche-Comté qui  ont  voulu partager ensemble le
cheminement  de chacun avec Jésus,  écouter  ensemble  le  Seigneur  qui  nous unit,  témoigner
ensemble du Sauveur du monde.
La Fraternité Franciscaine n'était pas absente puisqu'elle a fait l'objet d'une présentation dans le
cadre des témoignages fraternels.

Dépasser le cadre de l'institutionnel pour tenter de vivre au mieux le
message évangélique,  c'est  l'objectif  de ce témoignage que l'on m'a
demandé de faire et que j'ai plaisir à partager avec vous.
Protestant  réformé  (luthéro-réformé),  l'oecuménisme  a  toujours  été
quelque  chose  de  naturel  pour  moi  et  ne  m'a  jamais  posé  de  gros
problèmes métaphysiques sans doute parce qu'il  s'est toujours nourri
d'expériences  de  partages  et  de  relations  personnelles  et  que
l'institutionnel (certes important) n'a jamais pris le pas sur le relationnel.
Marié  à  une catholique engagée,  moi-même engagé dans la  vie  de
l'Eglise Protestante Unie du Jura,  nous cheminons et partageons la
même foi.
Dès notre arrivée sur le Jura en 1991, j'ai  été amené à connaître la
communauté des Sœurs Franciscaines de Lons le Saunier notamment
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par nos rencontres dans les groupes bibliques, le groupe interreligieux et dans d'autres activités.
Une  célébration  annuelle  réunissant  chrétiens,  juifs  et  musulmans  dans  la  chapelle  de  la
communauté amenait beaucoup de monde et traduisait déjà bien cette ouverture d'esprit que j'ai
toujours trouvée dans cette congrégation. Des liens personnels se sont ainsi tissés, joyeux mais
parfois plus tristes mais jamais décevants.

En avril 2004, les Sœurs Franciscaines, en liaison avec le Père Bernard Devert de l'association
Habitat et Humanisme et Monseigneur Patenôtre, évêque de Saint-Claude, conduisent le projet de
faire de leur maison de Lons le Saunier un lieu d’accueil et de soins adapté pour les religieuses de
la congrégation franciscaine mais aussi destiné à d'autres personnes. Cela se concrétise en 2012
par la création d'un EHPAD privé à but non lucratif de 65 places appelé  MAISON FRANCOIS
D'ASSISE. 
Au niveau spirituel,  les  résidents  bénéficient  de  la  messe tous  les  jours  de la  semaine et  le
dimanche par les prêtres de la paroisse de Lons le Saunier, et également des vêpres tous les
jours. La petite communauté franciscaine des sœurs est bien entendu très présente auprès des
résidents, favorisant les liens personnels et la vie spirituelle de chacun. C'est sous leur impulsion
qu'une aumônerie s'est constituée et que certains laïcs ont été appelés. Et tout naturellement, à
ma retraite, sœur Marie Luce et sœur Françoise m'ont demandé de les rejoindre, non pas en tant
que protestant,  mais  parce qu'elles  savaient  que nous pouvions partager  et  vivre  les  mêmes
valeurs dans ce cadre particulier et pour ce besoin particulier. Si ce n'est pas de la confiance cela
….......
Que peut bien faire un protestant réformé dans une aumônerie catholique ? Je ne suis pas certain
que la question se pose ainsi. Je laisse les gens théologiquement bien plus compétents que moi
répondre à cette interrogation.
La  seule  question  qui  m'a  intéressé  lorsqu'on  m'a  sollicité  pour  cette  activité  a  été  de  me
demander ce que je pouvais apporter aux résidents, et ce que je pourrais y trouver pour nourrir ma
vie spirituelle. La réponse est très simple : rien de plus ou de moins que tout autre membre du
groupe d'aumônerie. Une présence, une écoute, un dialogue, un partage, parfois un témoignage
de sa foi s'il est demandé. 

Peut être que contrairement à certaines aumôneries, je me suis toujours refusé d'arriver auprès
des résidents en revendiquant l'évangélisation inconditionnelle, avec bannière chrétienne en tête,
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et possédant toutes les réponses à toutes les questions. Pour moi, l'aumônerie c'est avant tout le
partage entre deux, voire plusieurs personnes, et le témoignage. Là, le Christ peut se révéler.
Une ou deux fois par semaine, je rends donc visite à certains résidents. Des liens se sont créés au
cours  du  temps,  parfois  étonnants  dans  les  sujets  partagés.  J'ai  entendu  parfois  la  phrase :
« Surtout  n'en  parlez  pas  à  ma  famille,  ils  ne  savent  pas »  ou  «  Cela  ne  peut  pas  les
intéresser..... ». Ecouter, savoir non seulement entendre mais écouter véritablement l'autre c'est à
dire lui laisser toute la place pour dire les choses qu'il  ne peut pas dire ailleurs ou à d'autres
moments.  Ouvrir  un  horizon  du  dire  et  de  la  parole  qui  n'est  pas  toujours  accueilli  dans  sa
plénitude au sein d'un établissement de soins même s'il faut saluer généralement la bonne volonté
et le professionnalisme des personnels de santé.

L'aumônerie c'est un espace où la personne peut se dire et se raconter, exprimer ses joies, mais le
plus souvent ses peines devant le mal être, la situation de dépendance, le sentiment de la liberté
perdue, les douleurs du corps qui s'affaiblit, le manque d'activités intellectuelles, le manque de la
famille et des amis, la perspective inéluctable de la mort.
Mais aussi dire la joie de la rencontre, la joie de partager l'espérance chrétienne. Nombre de
résidents ne savent pas mon appartenance confessionnelle, c'est seulement lorsqu'on approfondit
plus les questions sur Dieu, sur Jésus, que la question se pose et j'ai toujours eu des réactions,
des désirs de savoir plus, de découvrir. Il n'y a jamais eu de rejet, parfois bien au contraire car le
protestantisme est très peu présent dans le Jura. Beaucoup d'interrogations sur le comment vivre
dans le Christ en dehors d'une Eglise catholique qui est la seule connue ?
Outre les visites dans la semaine, et avec d'autres laïcs, nous participons à la messe du dimanche
ou à d'autres moments religieux particuliers. Nous allons chercher les résidents qui le désirent
dans leur chambre pour se rendre à la Chapelle. Ce court moment est toujours riche d'échanges,
de remerciements, de joie de pouvoir participer à l'eucharistie.
Bien entendu, le sujet de l'eucharistie pourrait être un problème car pour les protestants réformés
la signification est un peu différente de celle des catholiques. Mais le plus important n'est-il pas de
vivre dans ce partage du pain et  du vin et  de se référer  seulement  à celui  qui  a  institué ce
sacrement ?  C'est  pourquoi,  la  participation  à  l'eucharistie  ne  m'a  jamais  été  un  soucis,  ni
visiblement un soucis du côté catholique en tout cas dans le cadre de mes activités à la MAISON
FRANCOIS D'ASSISE.

Mieux vivre l'eucharistie avec des résidents avec qui on partage beaucoup, avec son épouse, avec
des amis, parfois des soignants ou des membres des familles, des inconnus aussi, rend encore
plus proche et intense ce que Jésus nous offre.
Depuis peu, le prêtre m'a demandé de méditer sur l'Evangile certains dimanches et pas seulement
lors  de  la  semaine  de  prière  pour  l'Unité  des  Chrétiens.  Prédicateur  dans  ma  communauté
protestante,  c'est  encore  un  moment  de  partage,  adapté  au  public,  que  nous  pouvons  vivre
pleinement. Certains auraient pu s'étonner qu'un laïc prenne la place du prêtre à ce moment là.
Jamais de réactions négatives, bien au contraire.

Que peut bien faire un protestant réformé dans une aumônerie catholique ?
J'espère avoir pu montrer simplement et de façon très pratique, qu'il ne fait pas plus ni moins qu'un
catholique  dans  une  aumônerie  catholique  au  sein  d'un  EHPAD en  pleine  fraternité  avec  la
communauté franciscaine. Ni plus ni moins que de témoigner et de partager comme Jésus nous l'a
demandé. Vivre sa foi, tout simplement.
Ou mieux encore, faire sienne l'étonnante exhortation de l'apôtre Paul dans la finale de sa 1°
Lettre aux Corinthiens (I Cor. 16, 23-24) Que la grâce du Seigneur Jésus soit avec vous. Je vous
aime tous dans le Christ Jésus.

Plus fort peut être que l'institution est l'amour du prochain.

François BILLON-REY
Eglise Protestante Unie du Jura

Arc-en-ciel : Actualités Le G7, créé en 1975, est un groupe de discussion et partenariat économique  au sein
duquel les 7 pays réputés être les plus grandes puissances économiques du monde, à savoir le Canada, les Etats-Unis, le
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Royaume-Uni, l'Allemagne,la France, l'Italie et le Japon, qui détiennent une proportion considérable de la richesse mondiale
(près de la moitié, pour 10 % de la population environ, actuellement) se réunissent tous les ans . Cette année il s'est réuni à
Hiroshima le mois dernier.

Il a surtout été question de l'attitude à prendre dans la guerre qui oppose l'Ukraine à la
Russie. Celle-ci n'appartient pas au G7, pas plus que  la  Chine   qui  se  proposait  comme
médiateur  possible  et  l'Inde,  qui  sont  pourtant parmi  les  Etats  les  plus  puissants  du
monde .
Le pape a souhaité que le G7 jette les bases d'une paix durable, dans une lettre adressée à
l'évêque d'Hiroshima,  le  19 Mai.  Il  refuse l'arme nucléaire qui est multiplicateur de risque
et n'offre qu'une illusion de paix. "L'utilisation de l'arme nucléaire est  un crime contre la
dignité  humaine,  mais  aussi  contre  tout  avenir possible de la terre"
Pour Pape François "la recherche de la paix et de la sécurité mondiales doit envelopper les
questions  de  survie,  telles  que  l'accès  à  la nourriture  et  à  l'eau,  le  respect  de
l'environnement, l'accès aux soins et à l'énergie par la coopération dans la fraternité et la
solidarité". (source Radio Vatican.).

A cette même occasion du G7, à Hiroshima, l'ICAN-France (Contre les Armes  Nucléaires) signale que  60 parlementaires ont
demandé au Président de la République  d'annoncer lors de ce sommet la présence de la France au titre d'Etat observateur à la
seconde réunion du TIAN (Traité sur l'Interdiction des Armes Nucléaires)  aux Nations Unies à New York fin Novembre 2023.

Les Maires pour la Paix ont demandé aux dirigeants des pays du G7 d'aborder la question du désarmement nucléaire. Une lettre
a été envoyée à tous les Etats membres de l'ONU et aux représentants du G7 et de l'Union Européenne.

Pax Christi  est intervenue également par une lettre au Premier Ministre japonais et copie aux membres du G7, le pape a
souhaité que le G7 coopère avec les Etats signataires du TIAN.
Le Collectif Bourgogne-Franche-Comté pour l'abolition des Armes Nucléaires, réuni à Valduc, site du CEA (Commissariat à
l'Energie Atomique) situé près de Dijon, a demandé  à la France  à cette même occasion du G7, d'adhérer au TIAN et la
reconversion du site de Valduc.
Rappelons que le TIAN compte 68 Etats parties et 92 Etats signataires.
Signalons encore que 720 villes françaises  ont signé l'Appel des Villes pour soutenir le TIAN. 

Voir Arc en Ciel n°19.

Des nouvelles spécifiques de France et leurs conséquences

- Le gouvernement  a tenté de dissoudre l' Institut de Radioprotection et de Sûreté Nucléaire en Mars 2023.
Les  députés  ont  repoussé  ce  projet  jugeant  qu'il  aboutirait  à  une  dégradation  de  la  Sûreté  Nucléaire.
Cependant le projet pourrait réapparaître.
-  Après  avoir  réussi  à  bloquer le  projet  d'autoroute Lyon-Saint  Etienne qui  voulait  doubler  l'autoroute
gratuite existante, l'Association constituée à cet effet  entre en lien avec les associations locales formées pour
empêcher  la  réalisation  de  l'autoroute   Toulouse-Castres  et  le  contournement  de  Rouen,  considérées
comme inutiles, dévoreuses de terres agricoles, de milieux naturels ...et inutiles.
-  L'Assemblée  Générale  de  TotalEnergies  qui  s'est  tenue  le  26  mai  a  été  perturbée  par  des  militants
écologistes (Alternatiba, Amis de la Terre, Attac, Greenpeace, Extension-Rebellion) dont le slogan était " Ce
sont eux les Ecoterroristes". Ils ont été accueillis par les gaz lacrimogènes et les matraques. La réunion s'est
tenue malgré tout, avec une salle clairsemée. Le Plan Climat  a pourtant été adopté massivement : continuer
l'expansion pétro-gazière...Le dernier projet en date consiste à forer 400 puits de pétrole et construire un
oléoduc de 1440 km de long, surnommé "le dernier pipe-line avant la fin du monde" entre l'Ouganda et la
Tanzanie.
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Le Climat : le dernier rapport du GIEC concernant l'évolution climatique est paru en Avril.
- les niveaux d'impact et de risques élevés voire très élevés pourraient être atteints à partir d'un
accroissement des températures inférieur à  ce que l'on avait prévu initialement. 
Actuellement, nous avons augmenté de 1,1°C par rapport à l'ère préindustrielle  (fin du XVIIIeme
siècle). Si cette évolution se poursuit on se dirige vers 3°2 pour la fin du siècle.
Dans ces conditions, progressivement disparaîtraient  des espèces menacées déjà d'extinction,  la
population humaine serait progressivement elle même menacée.

Notons encore que 10 % des ménages les plus aisés du monde, sont responsables de 45 % du gaz à
effet de serre.

 Il reste quelques années pour prendre les mesures nécessaires. Les solutions :
- davantage d'énergies solaire et éolienne, mais cela ne suffira pas. Il faut :
- protéger et restaurer des forêts et d'autres écosystèmes,
- avoir de nouveaux modèles alimentaires , moins carnés et de nouveaux modèles agricoles.
- accroître l'efficacité énergétique.
- l'utilisation de l'énergie nucléaire ne permettra pas de résoudre le problème climatique

.
La  lutte  contre  les  changements  climatiques. L'Espagne  est  particulièrement  touchée  par  le
changement climatique et la pénurie d'eau. De nouvelles techniques agricoles  respectant les sols et
économisant l'eau  sont expérimentées dans le Sud .  Une association  souhaite  encourager les
producteurs  locaux à  adopter  une agriculture  biologique régénérative  qui  soignerait  la  terre.en
adoptant une bonne couverture du sol,  des plantations diversifiées  et  un mix entre culture et
élevage.  La  culture  la  plus  traditionnelle  est  l'amandier  dans cette  région .  Cet  arbre  était  bien
adapté,  mais   le  changement  climatique  et  l'usage  maladroit  des  sols  (trop  de  labour,  de
monoculture et trop peu de biodiversité) sont responsables de la désertification qui progresse.
La parcelle d'étude pour cette agriculture régénérative tranche sur le paysage environnant (arbres
en batterie, terre nue...) Un des aspects spécifiques de la méthode régénérative est la couverture du
sol : herbes courtes, en particulier légumineuses, choisies pour leurs capacités de régénération de la
terre (fertilisation, protection contre l'érosion).
Il faut également veiller  à retenir l'eau si rare (labour dans le sens perpendiculaire à la pente, et le
moins possible .
Le changement climatique aggrave la brutalité des pluies ; lorsqu'elles existent, elles emportent la
couche superficielle du sol.
L'Association  souhaite enclencher une "transition locale" durable : "retour à la terre, pour récupérer
les terres abîmées, retour économique (activité viable), retour social qui fixe les populations et le
retour de l'inspiration", d'où les vidéos explicatives, les visites touristiques ...L'Association délivre
un label aux agriculteurs certifiés "régénératifs" dont les produits sont ainsi valorisés.
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On espère que cette initiative pourra en entraîner d'autres vers une adaptation indispensable au
changement .(***)

(***) l'ensemble des informations fournies das cet article est dû au journal numérique  Reporterre, sauf
indication particulière.

Dernière minute: La sauvegarde des fonds marins en danger ! ils sont à la merci des "besoins"
des Etats et des exploitants de minéraux (etc) nécessaires à nos industries et technologies de
pointe . 
Il  existe une Autorité Internationale des Fonds Marins (AIFM) chargée de la "gestion" de nos
océans. Pour le moment rien n'est fait pour empêcher leur exploitation, cependant aucun "code
minier" n'a vu le jour,  et  il  semble que sans cela, l'exploitation ne puisse prendre une grande
envergure. En juillet doivent avoir lieu de nouvelles négociations.
Les Associations comme Greenpeace travaillent à empêcher l'élaboration de ce code minier qui
ouvrirait en grand toute autorisation d'exploitation. Greenpeace qui donne cette information signale
que des mobilisations ont déjà eu lieu de par le monde et qu'elle même a déjà recueilli 500 000
signatures de soutien. Affaire à suivre. (source d'information : 6 juin 2023 Greenpeace)

- Actualité complémentaire du 17 juin 2023

Les jeunes s'investissent
Les jeunes du Lycée professionnel de Montmorot (Jura) se sont investis dans l'organisa-
tion d'une journée festive au foyer rural de Saint Laurent La Roche, en bordure du pla -
teau jurassien du Sud Revermont : "A fleur de Côte", tel était le nom d'un ensemble
d'activités entre 10 heures et 23h, permettant, sur un parcours de 10km, de découvrir
notre milieu de pelouses sèches (flore spécifique, utilisations anciennes...), une exposi-
tion photos dans le cadre de nos paysages, la découverte de la biodiversité spécifique de
ce milieu, le travail d'artisans, un conteur et enfin une projection documentaire en plein
air de Dominique Schmitt: l'agroécologie et sa réussite dans la vallée de Munster  (mas-
sif vosgien) très riche en informations pédagogiques. Merci aux jeunes, et à tous ceux
qui ont participé à la réussite de cette belle journée.

Cinéma documentaire encore...
Nous avons eu la chance d'assister à la projection du documentaire intitulé "Bienveillance paysanne" de Olivier
Dickinson dont la présentation précise : Dérèglement climatique, recul de la biodiversité, épuisement des res-
sources...Des éleveurs et éleveuses choisissent des pratiques vertueuses pour la planète...une autre manière de
présenter les erreurs de la Politique Agricole Commune et permettant de comprendre  et de refuser ces erreurs.
Né en 1980 Olivier Dickinson après plusieurs courts métrages en est à son troisième long métrage.

Pour tout contact : lesfilmsdelalanse@gmail.com 

Et pour finir, une autre bonne nouvelle..Une histoire (vraie) de bêtes !

En cette fin d'après midi du 7 juin, nous sommes avertis par Soeur Marie Luce et Soeur Françoise de la rue Marcel Paul
de Lons le Saunier que leur jardinier vient de découvrir un essaim posé dans le branchage bas de l'arbre à papillons
poussant dans leur jardin. Cela nous intéresse-t-il ? Bien sûr ! 
Nous préparons le matériel nécessaire, à savoir une ruchette, un sécateur... pour le cas où ,... une balayette de soie
douce, pour encourager  les abeilles à descendre dans la ruchette qui sera installée sous l'essaim, un chapeau protec-
teur..."pour le cas où", également , et nous voilà partis.
Une demie-heure plus tard nous sommes à proximité de l'arbuste et découvrons avec les deux soeurs  une belle
grappe de nos filles du soleil, tranquille. Après avoir écarté le feuillage : nous décidons de couper quelques feuilles et
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une  ou  deux  fines  branchettes,  tenant  à  ne  pas  blesser  inutilement  l'arbuste,  et  travaillons  avec  la  petite
balayette, ...Nous avons pris soin de frotter l'intérieur de la ruchette d'accueil avec de la mélisse, plante fréquente dans
notre région et bien-aimée des abeilles, lentement  la balayette entraîne les abeilles situées vers le bas de la grappe à
rejoindre la ruchette. Nous remontons un peu plus haut et le  même geste provoque l'occupation d'un nouveau pa-
quet d'abeilles dans la ruche. Plusieurs fois, le même manège ! 

Une vingtaine d'abeilles ; un peu moins, un peu plus , volettent alentour..Cela dure
un certain temps et l'on voit se dessiner un  mouvement général des abeilles en-
core à l'extérieur  vers la ruchette, elles rentrent maintenant sans qu'on ait besoin
de les aider....C'est bon signe...Trois quarts d'heure, une heure ont passé, peut-être
un peu plus ? Nous décidons de couvrir la ruche et de la laisser terminer son em-
ménagement Nous décidons avec les soeurs de revenir "demain soir", à la tombée
de la nuit, lorsqu'après une journée de butinage à l'extérieur ou de nettoyage à l'in-
térieur elles seront rentrées et installées pour la nuit... Le lendemain dans la mati-
née un bref coup de téléphone nous annonce qu'elles sont bien là, ont passé une
bonne nuit et commencent à sortir...Parfait. Rendez-vous ce soir...Ce qui fut dit, fut
fait.

Le voyage jusqu'à Vincelles , en voiture se passe au mieux. Elles sont maintenant
dans une ruche plus spacieuse, (seule la reine pond, c'est elle qui fait la cohésion
et la vie de toutes) en compagnie de trois autres colonies et profitent de la florai-
son des tilleuls...Ce sera la ruche de François ! Longue vie et progéniture à la colo-
nie.

En dernière minute ...

Par l'association "Le Pic Noir", qui est déjà intervenue efficacement à Poligny (Jura), nous appre-
nons ce vendredi 16 Juin le projet photovoltaïque proposé à Loulle et Mont sur Monnet : 74,5 hec-
tares en plusieurs îlots clôturés de 3 à 13 ha de forêts, selon les informations reçues. Cette implan -
tation sur des milieux naturels est contestable. L'association propose une journée  de rencontre à
Loulle, avec, entre autre, découverte des sites menacés et échanges sur le projet : place à bois à
partir de 9 heures, le samedi 24 juin. 
Adresse Cercle photovoltaïque  du CCR 39300 Champagnole e.balerne@orange .fr

Bernadette Janin 17 juin 2023

LE MOINEAU DOMESTIQUE Passer domesticus

Le Pierrot de nos Cités ...

Quo�i de plus c�mmun qu'un M�ineau ? ? ? � Tellement familier qu'�n en �ublie de le regarder quant il
sautille presque à n�s pieds, sur les places publiques �u dans n�s c�urs et jardins. Avec s�n allure
effaacée, sa faç�n de sautiller à demi écrasé au s�l, il ne se fait pas remarquer mais dépl�ie une belle
énergie p�ur récupérer les graines et les miettees de pain t�mbées par terre, pendant n�tre repas.
S�n habit de m�ine est des plus m�destes, surt�ut chez la femelle d�nt la livrée est beige avec le
dess�us plus clair, l’œil étant �rné d'un pâle s�urcil jaunâtre. Le mâle est plus remarquable, sur-
t�ut en plumage nuptial, avec la cal�ttee en partie grise et le d�s aux t�ns marr�n marbrés de n�ir
jusque sur le p�urt�ur de l’œil. Et en signe d'élégance, le mâle arb�re une belle bavettee n�ire ? ? ? /
Sans c�ntredire s�n allure m�deste, le langage du M�ineau d�mestique est des plus simples et
f�rme une successi�n de tchirp tchirp tchirp tchirp … répétitifs et lancinants qui permetteent à la
tr�upe de maintenir sa c�hési�n.
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Sédentaire dans n�tre pays, le M�ineau d�mestique est étr�itement atteaché à l'h�mme qui lui �ffare
habitats et n�urriture, t�ut au l�ng de l'année. C'est à l'�rigine essentiellement un graniv�re qui
hantait jadis beauc�up plus qu'auj�urd'hui les c�urs de fermes p�ur glaner les grains de blé et
autres céréales t�mbées au s�l et br�yés par s�n bec épais. De n�s j�urs, il devient presque �mni-
v�re car la ville lui �ffare également bien des ress�urces, tant en n�urriture qu'en sites de nidificca-
ti�n et le traficc aut�m�bile ne saurait l'effaar�ucher. Ainsi, il est très familier des grandes aggl�mé-
rati�ns d�nt l'éclairage public ne le dérange pas et installe v�l�ntiers s�n nid �u ses d�rt�irs s�us
les candélabres, le l�ng des avenues. Cet �pp�rtuniste sait également capturer insectes et chenilles
en péri�de de repr�ducti�n.

Le "Pierr�t", familièrement dén�mmé ainsi par les citadins, maintient à peu près ses effaectifs de-
puis 2013, c�ntrairement à s�n c�usin le M�ineau friquet (Passer montanus) qui se cant�nne uni-
quement en campagne et paie un l�urd tribut aux pr�duits chimiques empl�yés en agriculture, a
tel p�int qu'il est menacé d'extincti�n et ficgure sur la liste r�uge des Espèces en danger. Quoi aurait
pu l'imaginer il y a seulement 30 ans ? ? ? �

La sécurité d'une vie en  colonie
Une proie de prédilection pour le chat domestique et  l’Épervier

C�mme beauc�up d'espèces c�mmunes et adaptables, le M�ineau d�mestique d�it sa vitalité - par
rapp�rt à bien d'autres - à une �rganisati�n en clans très unis d'une quinzaine d'individus qui �c-
cupent une grande partie de l'année le même territ�ire, parfaitement c�nnu de chaque sujet et
d'autant de sentinelles. Cettee c�mmunauté est ainsi à même de détecter immédiatement t�ute ap-
pr�che d'un prédateur et d'alerter l'ensemble de la tribu en un clin d’œil. Le M�ineau est en effaet la
pr�ie fav�rite des chats d�mestiques, avec la T�urterelle Turque et le Merle n�ir.

L’Épervier d'Eur�pe, magnificque rapace de n�s c�ntrées b�cagères, est aussi un red�utable chas-
seur de M�ineaux mais c�mment lui repr�cher un c�mp�rtement naturel qui fait partie de s�n es-
pèce, d'autant qu'il capture en grande maj�rité des individus malades �u tr�p vieux p�ur fuir de-
vant ses atteaques ? ? ? ? il maintient de cettee faç�n la pureté du peuplement qu'il expl�ite ? ? ? /
L’Épervier chasse au v�l et par surprise, au ras du s�l, en général le matin, à midi et le s�ir et sur-
git dans la tr�upe de M�ineaux p�ur en séparer l'individu le plus faible et l'enlever dans ses serres.
C'est al�rs une clameur affa�lée qui pr�jettee les �iseaux dans t�utes les directi�ns. Après le drame,
le calme est aussitôt rétabli et la famille reprend paisiblement ses activités.

Une faculté d'adaptation remarquable pour installer les nids

A l'ép�que de la repr�ducti�n, les M�ineaux d�mestiques f�nt preuve de beauc�up d'esprit d'ini-
tiative p�ur installer leurs nids dans les endr�its les plus divers et en recherchant de préférence
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des cavités à une certaine hauteur. Les habitati�ns humaines, anciennes �nt bien sûr leur préfé-
rences avec les avant-t�its qui ménagent des abris s�us les tuiles �u les murs de pierre qui �ffarent
des niches. En ville, il arrive même que les M�ineaux dél�gent les Hir�ndelles de fenêtre p�ur �c-
cuper leur nid s�us les avancées de t�itsC. Plus excepti�nnellement, le nid peut être bâti dans les
arbres, s�us f�rme d'une b�ule de paille avec �uverture latérale �u supérieure, à l'instar des Tisse-
rins africains, leurs l�intains c�usins ? ? ? / Dans t�us les cas, l'intérieur est d�uilletteement tapissé de
plumes de v�lailles. Dans un nich�ir, le nid remplit c�mplètement l'intérieur de ficbres et herbes
sèches entrelacées avec brins de laine, jusqu'au t�it. Les M�ineaux s�nt des bâtisseurs en t�ute sai-
s�n et c�nstruisent même des nids d'hiver qui servent de d�rt�irs.

Dès le m�is d'avril, 5 à 6 œufs tachetés s�nt p�ndus et c�uvés assidûment par le mâle et la femelle,
pendant envir�n deux semaines. A l'écl�si�n, les petits s�nt n�urris d'insectes puis de graines pré-
digérées et ram�llies dans le jab�t des parents et s'émancipent une quinzaine de j�urs plus tard,
suivis par la femelle qui les n�urrit quelques temps enc�re, avant qu'il ne s'agrègent à la c�l�nie et
prennent leur indépendance.

Une n�uvelle nichée est s�uvent entreprise par les parents, puis une tr�isième, cettee f�rte féc�ndi-
té c�ntrebalançant la m�rtalité très fréquente des p�ussins au nid. En ficn d'été, les jeunes M�i-
neaux se dispersent dans les champs dans un erratisme qui n'est pas vraiment une migrati�n, car
l'espèce est maj�ritairement sédentaire. Ils devr�nt al�rs affar�nter bien des dangers et peu d'entre
eux arriver�nt à l'âge adulte. L'espérance de vie des adultes est très c�urte, n�tamment en cam-
pagne et ne dépasse guère 2 à 3 ans.

Il est difficcile d'estimer l'imp�rtance de la p�pulati�n de M�ineau d�mestique. Elle est évaluée
dans une f�urchettee très large, entre 5, �u 10...milli�ns  de c�uples. 
C'est en principe une espèce intégralement pr�tégée en France, mais sa destructi�n est p�ssible
par dér�gati�n préfect�rale. Sans c�mmentaires ? ? ? /

Au m�ment �ù j'écris ces lignes, depuis m�n jardin d�nt l'allée principale et b�rdée d'une belle
haie de r�siers, j'�bserve des M�ineaux (mâles) qui s'y p�sent p�ur faire pr�vende de pucer�ns.
Leur réc�lte faite, ils partent directement la p�rter aux nids p�ur n�urrir les p�ussinsC Nuisibles
les M�ineaux ? ? ? �

Guy Janin
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